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新会风重启会议市场新秩序
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“两会节俭风是新会风的体现。”近日，

《会议》杂志总编辑王青道在接受记者采访时

表示，正在召开的全国两会为会议市场带来

一缕清新风气。

近一段时间，有业内人士表示，国八条的

出台的确对会议业产生了不小的影响。

针对这一情况，王青道认为，现在回过头

看，受到影响的都是政府型会议。尽管自去

年 12 月以来，部分会议的取消对会议业下游

如会议场所等的收入造成了一些影响，但这

些影响并没有令其倒下，而是令其转变了新

的经营思路。

那么，新会风是否给会议市场带来了挑

战？对此，王青道表示，挑战与机遇并存。对

会议组织者来说，这其中也蕴含着转变思路

带来的新机会。

收入减少

在王青道看来，新会风对会议的影响分

为两部分：对会议组织方的影响、对会议市场

的影响。而直接受新会风影响较大的是，会

议业下游的酒店、会议、会展公司收入减少。

在这里不妨分析一下，究竟是哪部分会

议受到了影响。为此，还要先看看会议主办

方的主体构成，包括政府、社团、企事业单

位。而新会风影响的主要是政府会议，这也

考验了会议组织方的智慧，政府会议该怎样

办？简洁、务实、高效的政府会议办好了仍有

机会，因为没有人愿意参加没有任何意义的

会议。

此外，受到新会风影响的还有专业的会

议策划公司，但这只是暂时的。

对会议市场受到的影响，需要辩证地看：

从一方面看，中国会议业发展得较晚，与国际

会议业发展进程相比，中国会议市场还处于

起步阶段。换言之，中国会议市场本身就充

满机遇。从另一方面看，新会风逼着会议组

织者做出新的改变，提升专业水平，深化服务

质量。

从长远来看，新会风对会议业的发展有

着积极的意义。

重新洗牌

王青道指出，会议是管理的一种工具。

准确地说，受新会风影响的工具类会议多为

政府型会议。

王青道认为，新会风促进了会议业的发

展进程：第一，专业化程度会越来越高，这是

业界乐于看到的；第二，品牌化步伐加快，这

是会议业发展必须经历的过程；第三，国际化

进程提速，只有国际化才是会议业界所乐见

的。应该说，新会风与与国际化不谋而合。

“仅从会议概念而言，中国会议数量过

多，但如果进行细分的话，并不这么简单。”王

青道介绍说，据美国 CIC 发布的报告显示，

美国每年举办会议 180 万个，其规模、消费、

参会人数远远超过中国。但需要注意的是，

美国是 3 亿人口，而中国是 13 亿人口。从长

远来看，中国会议数量还会增加。

但需要提出的是，美国没有政府型会议，

其政府型会议是通过其他方式运作的。而中

国 的 政 府 型 会 议 占 比 为 1/4，属 于 过 高 了。

所以，新会风挤掉一部分政府型会议不会影

响会议市场发展。尤其是有些会议需要进行

合并，同时挤掉那些不需要的会议，以及不能

促进会议业发展的会议。

会议是政府最重要的管理工具，其重要

性不可替代。新会风将促使那些本身没有影

响力的会议被淘汰出局，这是自然法则。

净化风气

“浮夸的、浪费的、形式的、拖沓的会议，

就应该被挤掉。”王青道认为，新会风为会议

市场带来了清新风气。被认为是泡沫的部分

是市场不需要的会议，通过新会风净化市场，

对会议业而言是健康发展的一种积极信号。

据了解，2010 年，《会议》杂志曾对中国

会议的构成做过一项调查，结果显示：政府会

议占比为 23%，社团占比为 22%，企业和事业

单位占比为 55%。

王青道指出，目前，中国会议市场进入了

快速发展壮大时期。会议是经济发展的需

要，而中国会议市场是中国经济发展的基础，

因此，发展专业化、品牌化、国际化的会议意

义重大。

联合国世界旅游组织曾指出，会议具有

四项功能：学习、交流、开展业务、激励。这是

会议组织者在组织会议时要做到的，否则就

缺少专业性。同时，还要做到“ 简洁”、“ 高

效”、“数字”，这 6 个字是新会风的真正意义。

王青道认为，全国两会的节俭风气将对

会议市场产生积极而深远的影响。全国两会

作为中国最大的会议，其节俭、高效的办会宗

旨传达出的是积极的正能量。政府的表率作

用，对会议市场影响巨大，相信也会影响到相

关协会、事业单位、国有企业等。新风气，节

省了时间、资源、资金，更重要的是提升了会

议组织方的管理能力。

大多数城市会展业的主管部门都十分

推崇展会，因为展会能吸引媒体、公众的眼

球，更能吸引高层领导的关注和好感。一

个 10 万平方米的展会，几十万名展商、买家

云集，热闹非凡，确乎能造成一时的轰动。

正因如此，许多城市都大力建设高标准展

览场馆，卯足了劲准备大干一场。

北京市贸促会原副会长储祥银以他多

年的研究和丰富的办展经验，多次提醒业

界和政府主管部门：发展展览业需要产业

基础，或者极为便利的交通中枢、物流优

势。此乃肺腑之言、至诚之言，他绝没有给

展馆建设、发展展览业泼凉水之意。

至少有一个城市听进去了，这就是苏

州。

苏州毗邻上海，离南京也不远，产业优

势不是很明显。正在建设的上海虹桥国家

会展中心项目不但面积庞大，且占据了极

为难得的区位优势，周边的杭州、宁波、苏

州、无锡、南京等城市的展览业都将面临巨

大压力。对于主办方而言，如果能在上海

虹桥办展，就很难找到去周边城市办展的

理由了（除非这些城市给予慷慨的场租优

惠或者补贴）。怎么办？是调整方向还是

按照既定方针办？这些城市必须做出选

择。

苏州做出了选择。

苏州国际博览中心及上级主管部门苏

州市工业园区管委会高层走访了会议业做

得 比 较 成 功 的 城 市 ，琢 磨 如 何 发 展 会 议

业。他们来北京参观中国（北京）国际商务

及会奖旅游展览会（CIBTM），去年年底还

专门由苏州市工业园区管委会副主任带队

到国家会议中心进行交流座谈，探讨如何

开发会议市场。言下之意，苏州的会展业

必须转型，需要在上海虹桥国家会展中心

项目这个“庞然大物”投入运营之前重新定

位，着力发展会议业。大概在两年前，大虹

桥项目刚刚浮出水面，苏州国际博览中心

就为了扩建会议中心考察了国家会议中

心。

苏州做出了一个明智的选择。上海作

为国内商贸业最为发达、国际化程度最高

的特大型城市，背靠的长江三角洲经济活

跃、制造业领先、个人购买力强且中产阶级

数量庞大、交通便利快捷、办展环境良好，

发展展览业可以说是顺风顺水。紧邻上海

这个大都市，是苏州的优势，也是苏州发展

展览业最为突出的劣势，竞争在所难免。

不能改变竞争环境，就只能改变自己。事

实上，苏州发展会议业的优势十分明显，旅

游资源丰富，京沪高铁、沪宁城际高铁、四

通八达的高速公路有利于吸引社团会议和

公司会议。作为上海的后花园，苏州一直

受到上海人的喜爱，中国、新加坡合作开发

的工业园区本身就是一个极富魅力的会议

目的地（诸君请千万不要被“工业”两字所

迷 惑 ，苏 州 工 业 园 区 首 先 就 是 一 个 大 花

园）。

我曾在不同场合说过，对于大多数城

市来讲，应该花大力气发展会议业而不是

盲目发展展览业。原本展览业并不弱的苏

州，这次转向的直接原因是因为上海大虹

桥项目的刺激，但实际上是发展展览业碰

到瓶颈的必然选择。因为竞争必然导致拼

场馆规模，而场馆的扩建、新建又会引来场

馆之间更为激烈的竞争。苏州的选择，也

可以是其他城市的参考样本。

（作者系国家会议中心总经理）

上海已成中国展览之都

去年共举办展会 806 个

苏州的选择

本报讯 记者近日从上海市会展行

业协会了解到，2012 年，上海会展业发

展继续稳步增长，各类展会数量、展览规

模不断扩大，继续保持全国会展城市的

领先地位。2012 年，上海全年共举办展

会 806 个，同比增长 19.6%；总展出面积

达 1109 万平方米，同比增长 16.37%。

近年来，上海会展业每年以 15%以

上的增幅发展，预计到 2015 年，展览总

面积将达到 1200 万平方米至 1500 万平

方米。其中，5 万平方米以上的展会达

50 个，10 万平方米以上的展会达 20 个，

20 万平方米以上的展会达 5 个。

据了解，上海市国际展览公司举办的

上海国际汽车工业展览会已成为亚洲最

大规模的车展，逢单数年举办。4 月 21 日

至 4 月 29 日，第十五届上海车展将在上海

世博展览馆举行。此外，国际婚纱与摄影

器材展、国际模具展、物联网产业展等八

大展览将贯穿今年一整年，成为上海市国

际展览公司2013年的重要展览项目。

人们如若关注近几年国内会展业发

展情况，一定不难发现，位居会展业前三

甲“广北沪”的城市排名正悄然发生变

化，上海会展业正以每年 15%以上增幅

的发展速度赶超广州。近几年，申城交

出的成绩单已向国内会展业证明，上海

的综合实力已占全国首位，名副其实地

成为“中国展览之都”。

目前，上海已经成为海内外会展界

公认的中国最重要的会展城市之一。

（劳东宝）

东莞厚街会展商圈

明年大扩容

本报讯 3 月 15 日，广东省东莞市厚

街镇总投资 10 亿元的兴业家居项目将

投入使用。此外，该镇的广东现代国际

展 览 中 心 三 期 将 于 2014 年 投 入 使 用。

这两个项目建成后将使厚街会展面积增

加 60 万平方米，会展商圈由原来的 500

亩扩大到 1500 亩至 2000 亩。厚街镇镇

长万卓培表示，接下来，厚街将着手培育

十大会展品牌，争当东莞会展业的“单打

冠军”。

厚街会展业发达，是我国首个“中国

会展名镇”，该镇的广东现代国际展览中

心每年举办大型展会 30 多个。

记者了解到，作为东莞市重大项目

之一，广东现代国际展览中心三期扩建

项目已正式开工，该项目即名家具世博

园，将建成全球家具采购中心，打造永不

落幕的名家具展。该镇总投资 10 亿元

的兴业家居项目总规划用地 1000 亩，第

一期占地 300 亩，集家具、家饰、家居产

品为一体，目标是打造中国首座家居主

题购物公园。

去年，厚街共举办了 19 个国际知名

展会。今年，该镇计划举办 20 个展会，

这些展会包括 2013 厚街首届家居文化

节、第 29 届国际名家具展、广东车交会

等。其中，走过 12 年的车交会今年起每

年举办两届，首届国际线缆展则是该镇

今年新引进的展会。

万卓培表示，虽然其他镇街各有展

会或者是相关的专业活动，但就整个东

莞来说，会展业集中体现在厚街，从展会

的数量、规模和影响力来说，厚街都具有

优势。同时，对厚街产业转型升级来说，

会展业是一个必不可少的环节，如果会

展业做好了，对推动厚街产业转型升级

会有很大的帮助。因此，厚街将找准着

力点，大力推动会展业发展，争当会展业

的“单打冠军”。

万卓培介绍说，今年，厚街将着手培

育鞋机鞋材工业技术展等十大会展品

牌，通过品牌引领，提升厚街整个会展业

形象和在全国会展业的地位。

同时，今后，厚街会展业定位主要是

为制造业服务，帮助制造企业拓展市场，

推动它们转型升级。此外，该镇将整合

更多资源扶持会展业发展。如即将举行

的厚街首届家居文化节，不仅让文化跟

展会融合，还将酒店服务业资源跟展会

结合，目标是要突出家具产业，提高名家

具展的知名度。 （李健武）

日前，第二十届中国（北

京）国际建筑装饰及材料博

览 会 在 中 国 国 际 展 览 中 心

（新馆/老馆）同时举办。本

届展会展出面积为 16 万平

方米，展位达 8000 个，但与

主办方先前预计的 20 万平

方米展览规模相差甚远。

记者还发现，在老国展

展 区 内，诸 如 电 动 小 飞 机、

保健器械、望远镜、眼镜、金

银 首 饰 等 很 多 与 建 筑 无 关

的 展 品 充 斥 其 中 。 这 些 展

品 虽 然 在 一 定 层 面 上 填 补

了缩水的展位面积，但同时

也 在 一 定 程 度 上 影 响 了 展

会的专业性。

本报记者鼎文摄影报道


